

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 82

Preios de suscripción: En Palma, 0'40 ptas. almes.—fuera de la capital 1'25 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paqueta de 30 números, 1'80 pta.

AÑO XXI

NUM. 968

Palma de Mallorca 17 Septiembre de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

¿LA REVOLUCIÓN EN ITALIA?

Las noticias que llegan hasta nosotros confusas aun y muchas veces contradictorias, no permiten formarse idea precisa de como sigue en la actualidad el conflicto de los metalúrgicos italianos, si bien por lo publicado se deduce que no decrece su importancia y en intensidad el conflicto.

Y tiene importancia máxima un movimiento de la extensión del actual, en que las fábricas han pasado a mano de los obreros, es de todo punto evidente, notándose según informaciones bien orientadas en los directores la tendencia a limitar el conflicto y en la masa el de extenderlo.

Y a ese estado de ánimo podría responder los telegramas que decían que en cierta región los campesinos se apoderaban de la tierra, lo que de ser cierto y generalizarse es la revolución con todas sus consecuencias.

Todo el proletariado tiene la vista fija en Italia, con ansiedad se esperan el desarrollo de los acontecimientos suponiendo de que los obreros italianos se decidan por hacer la revolución.

Podrán engañarnos nuestros deseos, nuestros entusiasmos en la actualidad; pero lo que si se ve seguro es que en la nación latina hermana es inminente el cambio de régimen.

Podrán también por causas particulares que concurren, en el movimiento actual, por nosotros desconocidas, no ser el presente conflicto decisivo; pero por la misma extensión que se le asignaba y el gran número de fábricas de que se han apoderado los obreros, parecía que iba a tener una trascendencia mayor que la que se podía prevenir de un acto hecho por un sindicato de industrias; sino que iba a tener consecuencias de tal magnitud como el de producir la revolución.

Y si se produce esta teniendo en cuenta que la revolución rusa que está tan lejos y aislada se proyecta con fuerza incontrastable en la conciencia del proletariado mundial y concretando en la conciencia del proletariado hispano ¿qué virtud no tendría, para despertar las energías dormidas del proletariado de esta nación una revolución que se hace casi en las mismas fronteras?

Creemos nosotros que las consecuencias serían incalculables, que las actividades en el campo político y sindical se centuplicarían e iba a traducirse en otra avalancha en los sindicatos que produciría en el movimiento español un estado de madurez que nos aproximaría a marchas vertiginosas a la transformación de la Sociedad.

Del tacto de la burguesía italiana depende que el conflicto tome por rumbo de consecuencias irreparables para

ella o de que se localice y se resuelva dentro breve tiempo. Pero teniendo presente lo que dice el refrán: «Que dios ciega a los que quiere perder», creemos nosotros que, muy bien pudiera ser que el egoísmo y la soberbia los cegara llevándolos a la perdición.

Por nuestra parte hemos de confesar, paladinamente, que este es nuestro más ardiente deseo, para que la revolución se produzca y marche con fuerza incontrastable, hoy en Italia y mañana por toda la vieja Europa, barriendo y sepultando para siempre el horrible cancer del capitalismo.

A. M. A.

Comentarios

Los políticos, de la vieja política monárquica, no pueden intervenir en ningún asunto que no den traspies.

Con motivo del proyectado locaut el Alcalde sirvió de medianor entre patronos y obreros.

Y debido, parte de ello, al tacto que desplegó se solucionó el locaut. Lo que es mera acción meritosa.

Pues de tal forma están maleados esos elementos políticos que, a conciencia, no pueden dejar la sensación de que un político honesto ha intervenido en un asunto.

Así que después de la nota aclaratoria de los metalúrgicos el Alcalde hizo unas declaraciones en que el mismo se acusaba de parcialidad.

De modo que en un instante destuyó su buena labor anterior.

Desde el momento que actua en favor de una de las partes comete un abuso de confianza y la falta de parcialidad.

Y hecha toda su obra por tierra.

Lo dicho: Esos políticos, de la vieja política monárquica, no saben presentarse decentemente ante un público.

En Barcelona ha explotado una bomba en un teatro popular, haciendo dos muertos y una porción de heridos.

De que no se ve la finalidad de colocar tal artefacto en un sitio así es evidente.

Así que no puede achacarse a anarquistas y sindicalistas.

Pero ¿es que funcionan bandas a sueldo de la patronal?

Que tuvieran por objeto hacer cierta atmósfera para justificar represiones.

Creemos que pudiera muy bien ser.

«La Ultima Hora» publica un artículo de fondo contra los atentados sindicales.

Nosotros también hemos de lamentar las violencias a que se llega.

Preferiríamos que por la mera propaganda escrita u oral se hicieran los prosélitos necesarios para las ideas de redención.

Pero ¿cómo hacer esta propaganda en Barcelona si suspenden los mítines? ¿Como publicar periódicos si se suspenden?

Luego que de extraño tiene que haya algún entusiasta que se exalte y cometa actos de violencia.

Todos los caminos legales y pacíficos están obstruidos por las autoridades, no queda más alternativa a los elementos avanzados que la ilegalidad y la violencia.

Haga la prensa que las vías legales sean anchas por donde todos podemos caminar y tendrá motivo de quejarse de las extralimitaciones.

Ahora es pura hipocresía.

Sobre el número de víctimas también lo lamenta y preve una restricción de las libertades públicas.

Y volvemos nosotros a argumentar, que no creemos sinceros estos aspavientos.

A ser sinceros esos sentimientos humanitarios que nos revela en otras ocasiones los hubiera manifestado.

Porque ¿es qué si la fuerza pública mata o asesina a indefensos ciudadanos, obreros asociados, no es un acto tan reprochable como cualquiera atentado sindicalista?

Y ¿que ha dicho «La Ultima Hora» con motivo de los sucesos de Moreda?

¿Qué de los sucesos de Badalona?

¿Qué de los de Sueca?

¿Qué de los cuatro caminos de Madrid? Etc. etc. etc.

¿Qué leyes ha previsto debían dictarse para evitarlos?

Nada, «La Ultima Hora», como la demás prensa burguesa ante esas matanzas ha permanecido impassible, insensible, ya que se trataba del santo orden capitalista.

Luego lo que hace ese periódico en ese caso, como los demás en iguales circunstancias, es defender los intereses de clase y amenazamos.

A lo que podemos contestar nosotros que ellos tienen la facultad de elegir armas y que nosotros acudiríamos a la liza cualquiera que ellas sean.

¿Qué quieren que sea lucha de fieras la transformación del régimen? Lo será.

Que quieren que la dignidad sea respetada, que se desenvuelva la lucha dentro los cauces de la legalidad. Que la hagan viable, que nosotros lo celebraremos.

La persecución datista sigue arreciando.

A «El Socialista» se sigue denunciando un día tras otro, llegando al caso que en lo que va transcurrido de mes ha sufrido doce o trece denuncias.

Mayor saña no la puede haber por parte del Gobierno.

Pero apesar de tanto atropello esperamos que seremos nosotros, los atropellados que enferramos el Gobierno y no él a nosotros.

No protestamos porque entendemos que es inutil contra tales gobernantes.

Sigamos nuestra labor de rebeldía que

es lo único eficaz y que molesta al enemigo.

Que el Gobierno de Dato es reaccionario, muy reaccionario archi reaccionario nadie lo pone en duda.

Pero que llegara a los extremos que llega, tampoco se podía prever.

Pues ahora la prensa nos entera de que el reaccionario Bergamín fué expulsado del gabinete Dato por libertad.

Quieren disparate más grande que ese.

A ese paso, Mella nos va a resultar un Bakunin al lado de Dato.

¡El colmo! ¡El colmo de los colmos!

¡¡ Albricias !!

Días de ventura son los que corren en España para la clase trabajadora éstos que empiezan casi al término del estío; dijérase que la lenta, pero segura evolución de la Naturaleza, nos trae en su inagotable fecundidad horizontes donde se vislumbran días de excelentes temperos, precusores de cosechas redentoras que, en próxima primavera den a la humanidad el amor y la justicia de que tan necesitada se encuentra.

Sólo un hecho de infinita trascendencia, puede llevar en estas épocas de terribles procedimientos inquisitoriales e inhumanos, empleados por gobernantes exentos de todo sentir democrata, basado en las corrientes que la fuerza de la evolución impone a dirigidos y dirigentes, fe en el porvenir, y lenitivo a los torturados espíritus que creen posible una vida en donde no exista la explotación del prójimo por el prójimo.

La frialdad, el cinismo, el excesivo abuso que del empleo de la fuerza venían haciendo gobernantes y autoridades puesjas incondicionalmente al servicio de organizaciones patronales incultas y faltas de la necesaria capacidad para sujetar a regimenes de ordenada y equitativa economía la producción de las industrias, han motivado en la clase trabajadora, (incluimos en ella a la cursi e ilusa clase media) movimientos de protesta y justísima defensa de sus mermados derechos; el clamor de los estrujados, vese ahogado en cárceles, en celdas de castigo, en las bodegas de los barcos y en los inhospitalarios campos de Fernando Póo, para que tal clamorear no impida la digestión y alegría de los estrujadores.

Bien lo sabe la burguesía que en esta estación del año encuentra solaz y disfrute en los puntos de más benigno clima y superior belleza que para todos creara la tierra y a los que sólo tienen acceso los improductivos, los parásitos.

De Inca

Continúa en Inca la huelga general de zapateros.—Entusiasmo de los huelguistas.—Importante Asamblea de sociedades obreras del ramo.—Los huelguistas triunfarán.

La huelga que con tanto entusiasmo y dignidad sostienen los camaradas inquenses, continúa en el mismo estado. Los obreros dándose perfecta cuenta de la importancia del movimiento no reparan en sacrificios para vencer en esta lucha en la cual está empeñada, no solamente su dignidad, sino la de todos los zapateros de Mallorca. Por esta razón, y estimando que la villanía cometida por los patronos zapateros de dicha ciudad no podía tolerarse, las entidades de obreros zapateros de la Isla haciendo un hermoso acto de solidaridad se reunieron el pasado domingo en Asamblea al objeto de tratar el asunto y tomar los acuerdos que se creyeron necesarios y oportunos.

Dicha Asamblea se celebró en Inca y a ella asistieron representaciones de las sociedades de Alaró, Sóller, Lloseta, Lluchmajor, Binisalem, Pollensa, Búger, Inca y Palma.

El local del «Centro Obrero» estuvo completamente lleno de trabajadores que ansiaban escuchar las deliberaciones de la reunión. Empezó ésta a las 10 y media de la mañana dando el presidente detallada cuenta de la huelga, su origen y sus causas. Hablaron seguidamente representantes de todas las entidades presentes condenando todos el proceder indigno de los patronos de Inca al pretender rebajar la mano de obra en estos tiempos de crisis y de miseria. Unánimemente se hicieron solidarios de la causa de los obreros inquenses tomándose importantísimos acuerdos, entre ellos, el de dirigirse a toda la clase obrera organizada de Mallorca pidiéndole la solidaridad moral y material; nombrar un Comité para dirigir y encauzar el movimiento, y estar en todo momento en relación con las Sociedades de la Isla. La Asamblea, además, estimó que de hecho quedaba organizada la Federación Regional de Sociedades de Zapateros faltando solamente el visto bueno de las respectivas Juntas generales y éste no se hará esperar.

Terminados los acuerdos usaron de la palabra los compañeros Ramón y Pol, de Lloseta; Garau y Far, de Alaró; Rosselló, de Binisalem; Pons y Salvá, de Lluchmajor; Rullán, de Sóller; Cifre, de Pollensa; B. stard y París, de Inca; Fullana, de Palma y Reus, de Búger. Todos con un entusiasmo extraordinario se mostraron dispuestos a prestar toda clase de solidaridad a los huelguistas y trabajar con ahínco para que el éxito corone la batalla.

La fé, el entusiasmo, y la vehemencia con que se expresaron cuantos usaron de la palabra, son el preludio del triunfo que obtendrán los compañeros de Inca.

De la clase obrera toda depende, en gran parte, que así suceda si presta su oportuna solidaridad. Lo merecen aquellos bravos y abnegados luchadores.

Un delegado

Sobre una información

A continuación publicamos una aclaración a las declaraciones que el patriarca del anarquismo Kropotkin, hizo no ha mucho tiempo y que toda la prensa burguesa publicó, como contrarias al régimen bolchevique y, es lo de siempre, la desaprensión de la prensa burguesa cuando de cuestiones sociales se trata; así que suprimió el párrafo que hoy publicamos de Kropotkin, en el que justifica la conducta de los Soviets, pero que sin él las declaraciones eran una catilinaria contra el régimen bolchevique.

Nuestros lectores deducirán por la lectura del párrafo que crédito se puede prestar a la prensa local, cuando de asuntos de Rusia se trate, ya que publicó las citadas declaraciones con el párrafo omitido.

Kropotkin y los Soviets

Se ha necesitado que la revolución social hubiera tenido el triunfo, cada vez más grande, que ha tenido en Rusia, para que la burguesía apelara a emplear como testigo de descargo contra el régimen soviético de Rusia al mismo Kropotkin, uno de sus más enconados e implacables enemigos. Pero en este caso, como en tantos otros, la prensa burguesa, todos los voceros a sueldo del capitalismo, han obrado con la mala fe que es su distintivo principal.

Han difundido todos los vientos, valiéndose, en gran parte, de cierta prensa que se llama socialista y ya no lo es, determinadas declaraciones de Kropotkin, en las que el patriarca del anarquismo hacía la crítica del sistema soviético. En cambio se han callado la parte de estas declaraciones en que se hacía justicia a los hombres que dirigen a Rusia actualmente.

Miss Margarita Bondfiel, que a formado parte de la Delegación laborista que estuvo en Rusia recientemente, ha traído al regresar a Inglaterra, un mensaje de Pedro Kropotkin, dirigido a los trabajadores ingleses. Dice Kropotkin en este mensaje que se debe impedir por todos los medios toda intervención armada contra el Gobierno de los Soviets. «*Todas las imperfecciones —dice— del régimen bolchevique tienen su causa en la obra y en las amenazas de los contrarrevolucionarios sostenidos por la Entente, amenazas que hacen necesaria y justifican plenamente una dictadura de hierro.*»

La prensa burguesa y la prensa socialista antibolchevique—perdonad lo paradójico y estrafalario de la expresión—saltaron este pasaje esencial de la crítica doctrinal que hacía Kropotkin del régimen de los soviets.

NOTAS TIPOGRÁFICAS

Comentando un Congreso

Recibí el folletín de la Federación Gráfica Española y en su texto explica los principales datos del Congreso que celebró dicha Federación los días 15 al 20 del mes de Junio pasado.

Se desarrolló el Congreso en medio

del mayor orden discutiéndose los nuevos temas con verdadero conocimiento de causa y a lo que espero serán respetados por todos mis compañeros de la «Unión Tipográfica Balear».

Uno de los puntos principales y que me ha despertado bastante interés es el de las Tarifas que han de regir: En la provincia de Baleares se acordó aumentar el 110 por 100 sobre los jornales, no que percibimos, sino sobre el jornal tiene establecida «La Gráfica» que el mínimo es de 4 ptas. De nosotros compañeros de infortunio depende el que nuestro jornal sufra el mencionado aumento que cuando el Congreso así lo acuerda, sobrados motivos tiene y muy merecido lo tenemos los obreros gráficos de estas islas, por ser los que percibimos en España el jornal más ruin y los menos respetados.

¿Sabéis por qué compañeros? Pues por nuestra indiferencia, por nuestra poca convicción y el poco celo que demostramos en los asuntos sociales, así es compañeros, despertad del letargo en que estais, frecuentad la Sociedad y procurad esparcer esta hermosa semilla que desde Madrid nos envían nuestros queridos compañeros gráficos.

Pues ya lo sabéis tipógrafos mallorquines, de vosotros depende el que sea un hecho de que los obreros del libro percibamos un jornal mínimo de 9 ptas. Y no pongáis la menor duda en alcanzarlo, 1.º por la fuerza y apoyo de nuestra Federación y 2.º por llegar tiempos que quizá, en muchos años, no podrán favorecernos alcanzar la victoria, como el que se presenta.

El Federado 5663

Las reformas sociales en Rusia

II

Extracto del artículo de A. Vinokurov, publicado en el número 3 de «La Internacional Comunista», de Moscú, edición alemana.

La defensa de los niños

Hasta 1920, la defensa de los niños perteneció a la Comisaría de reformas sociales; desde esta fecha pasó a la Comisaría de instrucción pública.

Como primera labor se procedió a la transformación de todos los asilos de niños, mantenidos hasta la revolución por el Estado, los Ayuntamientos y las diversas Asociaciones benéficas. Todos estos asilos tenían carácter de cuarteles, en los que se mantenía por misericordia a los niños y por lo mismo eran oprimidos y maltratados. A consecuencia de estos malos principios de educación, tan contrarios a la pedagogía los resultados prácticos eran muy deficientes, provocando mala fama para estos asilos.

Era preciso terminar con este método de educar a los niños abandonados y huérfanos y la Comisaría se propuso crear «hogares de familia», con los que podían suplir los niños, en parte, el hogar perdido. La palabra majsonante y molesta de «asilos» tenía que cam-

Aún no hace horas me sentía al pasear por ésta encantadora Ciudad, en donde la Naturaleza y mano del hombre posaran sus más delicados caprichos, embargado por la ira y la pena.

Causarame excitación tal, este lujo asiático y provocativo en que nadan ociosos varones e infecundas hembras: crispas mis puños el violento contraste que ante mi vista me ofrecen éstas impúdicas mujeres que en su inhonestidad viven derrochando miles de pesetas y el de esas otras fecundas, amorosas y virtuosas mujeres que, allá en Rio Tinto vense precisadas a abandonar al hijito querido a la solidaridad de otros trabajadores antes de someterse a la tiranía de una empresa defendida al margen de las leyes de la constitución, por un gobierno que escribió su historial de mando con sangre de los trabajadores.

En este estéril soliloquio de protesta contra tanta desigualdad y persecución, culpaba a mis compañeros de infortunio; veíalos divididos, riñendo entre ellos y dando ocasión a que la burguesía se ensañara con los divididos e indefensos atropellados.

Una noticia publicada con retraso en la prensa burguesa, me hace exclamar ya era hora! los crímenes de la burguesía van a tener en corto plazo el fallo del proletariado.

Los trabajadores de España se han abrasado como hermanos y como hermanos lucharán hasta el logro de sus aspiraciones.

Eduardo Vicente

San Sebastián; Septiembre 920.

Un nuevo mundo

Alguna vez habréis oído decir de alguna persona, que es el hombre de una edad histórica; que llena todo un siglo con el influjo de una vida de hombre superior. Pero hay algo mejor, todavía: ser en un momento presente, el hombre de una edad futura.

Pues bien; hoy, el hombre de esa edad futura es el obrero. En las horas actuales — horas fecundas — el está creando, en el mundo entero, la vida social de los hombres futuros. Dos veces obrero, porque: al propio tiempo que produce, con sus manos, valores económicos, está creando, con su vida entera, un nuevo mundo social. Así, el obrero ruso, que ha lanzado al mundo, desde el oriente, una ola de ideales humanos, será reconocido, con el tiempo, como el obrero constructor de una nueva vida colectiva...

Por eso, cuando los obreros españoles se vean acosados por sentir anhelos de perfección social; cuando el obrerismo organizado se vea perseguido y maltrecho «por el sólo delito de haberse agrupado para defender su derecho a la vida» — como dice el reciente manifiesto redactado hace cuatro días en Madrid por la U. G. T. y la C. N. T. — debe pensar que su esfuerzo generoso y noble, forma parte del gran esfuerzo mundial dedicado a construir ese mundo nuevo. Y un honor tan grande, bien merece cualquier sacrificio.

Francisco Bello

Palma, 7 septiembre, 1929.

biarse por la de «Casa de los niños». En estas casas los niños fueron educados a base de los principios del trabajo, y en vez de cerrarles las puertas les fueron abiertas. Se destinan para los niños que no tienen familia o cuya familia no puede educarlos por diferentes motivos y tienen que darles todo lo necesario: un refugio cariñoso y apacible, vestido, calzado, alimento, ayuda médica y educación. Los niños internados en estas casas van a las escuelas con los otros niños: la separación antigua ha terminado. Sólo tienen escuela las «casas de niños» cuando todas las demás están abarrotadas de niños o situadas demasiado lejos o cuando no existen en la localidad.

Como resultado de la labor de la Comisaría de reformas sociales existe en Rusia una vasta red de instituciones para la defensa de los niños, colocadas, en su gran mayoría, en las grandes fincas ya nacionalizadas, pues, según datos incompletos, había 1.624 «casas de niños» al finalizar 1917, con 127 mil niños.

En las provincias faltaron personas capacitadas para hacerse cargo de estas instituciones, enviándose pedagogos e instructores de las capitales en número suficiente para organizar cursos de corta duración, que, según un programa adecuado, procuraron el personal capacitado necesario. Al mismo tiempo se organizaron: jardines de infancia, bibliotecas, plazas de deportes, clubs, orquestas infantiles y comunidades de niños con Consejos y Comités económicos. Como principio de educación se ha establecido: Trabajar por propia voluntad y servirse a sí mismo.

Para la defensa de los niños abandonados no podían faltar hospitales, pantiarios, talleres de instrucción, etc., de los que se ha organizado una cantidad extraordinaria que ayudan a efectuar labor tan necesaria y útil. Los gastos del primer semestre de 1919 se elevaron a 205 millones, y en el segundo a 655 millones de rublos.

Reformas a favor de los mutilados

Las guerras imperialistas del último decenio y la guerra civil actual ocasionaron un número increíble de heridos y mutilados. Los soldados enfermos, heridos y contusos, que perdieron su fuerza productora, necesitaban con urgencia socorro. Además, la Rusia soviética heredó del capitalismo imperialista millones de inválidos y mutilados.

Para resolver el problema era necesario, en primer término proveer de todo lo indispensable a los enfermos e inválidos, curarlos, y después hacerlos recuperar su fuerza productora en grado más elevado. Esta tarea le correspondía a la Comisaría de reformas sociales, que trató de resolverla; con un tratamiento especial suplementario, reparando aparatos mecánicos para sustituir los miembros perdidos y para aliviar el padecimiento (lentes, muletas, brazos artificiales, etc.); con instrucción de profesiones compatibles con la inutilidad; con colocación correspondiente a los que pueden trabajar, y a la vez con el sustento de los incapacitados. Especialmente el abastecimiento tropezó con dificultades muy grandes a causa del bloqueo.

La instrucción profesional abarca: 1) La enseñanza del uso de un órgano sano en vez del perdido (mano izquierda por la mano derecha) ó el uso de un miembro artificial. 2) Nuevos conocimientos y ejercicios. 3) Nuevas formas de ocupación correspondientes al estado de salud.

Los mutilados que a pesar de este tratamiento no recuperan la fuerza productora, son colocados en instituciones del Estado para ejercer cargos que pueden cumplir, no obstante su estado de salud (inspección, etc.) Para que los inválidos tengan colocación correspondiente existe una organización de colocaciones que se extiende por todo el país.

Los inválidos que además de estar incapacitados para el trabajo necesitan del trato médico continuo, se reúnen en asilos, donde les dan facilidades para hacer labores.

Existen en Rusia 1.495 asilos, con cerca de 92.000 inválidos. Los gastos en el primer semestre de 1919 fueron 120 millones y en el segundo, 167 millones de rublos.

El Gobierno de los Soviets emplea cantidades fabulosas para reformas sociales; por este concepto se gastaron en el segundo semestre de 1919 cerca de 7.500 millones de rublos. Ningún país en el mundo se preocupa del bien de sus trabajadores en tal extensión ni se gasta tanto dinero como Rusia.

Sólo el Gobierno de los obreros y campesinos, que abolió el régimen capitalista de los señores feudales, podía crear el servicio de asegurar la existencia de los trabajadores en todas las circunstancias de la vida, dándoles la completa seguridad de que el Estado se preocupa de ellos y les facilita medios de vida cuando pierden su fuerza productora o se encuentran necesitados a causa de paro forzoso.

De la Región

Lluchmayor

Un gran abuso de porquería

En Lluchmayor hay una fábrica de aserrar, moler y hacer carbón frente a las calles Meliá y Mut propiedad del cacique don Juan Vidal la que tiene un corral en el cual se fabrica el carbón por medio de *siljas*. No hay que decir que las referidas *siljas* despiden mucho humo el que penetra en las casas de los vecinos de las citadas calles de Meliá y Mut con las consiguientes molestias y luego que el humo despiden hedor lo que hace que sea molesto.

Pero no terminan aquí las molestias que los sufridos vecinos tienen que soportar del señor Vidal ya que los días que hace viento se levanta una nube de cisco (*carboniza*) de modo que si es día en que se haya lavado ropa y puesta a secar queda hecha un trapo sucio, negro.

Y hemos de consignar que por lo que respecta a la esposa del señor Vidal que hace tales desafueros no es para ni mucho sufrida. Recordamos que hará unos cuatro años le tiraron una gallina muerta en su corral lo que fué motivo suficiente para que moviera un escándalo. Y ahora porque no escandaliza con motivo de la porquería que hace su fábrica? Además el señor Vidal, tiene una hija que no se recata de decir que las recla-

maciones de los pobres se tirán bajo de la mesa del despacho.

Así parece que lo ha hecho nuestro Alcalde, pues habiéndose aprobado tres o cuatro veces en sesión municipal el hacerle quitar dicha porquería sigue como si tal cosa.

Se acerca el invierno, época en que los vecinos sufren más molestias de la fábrica de carbón del señor Vidal por lo que llamamos la atención del Alcalde para que haga cumplir sin contemplaciones, de ningún género, lo acordado por el Ayuntamiento.

¿O tendrá que ser el Ayuntamiento que ecuere de nuevo corregir dicho abuso?

Y si Alcalde y Ayuntamiento callan tendremos que ser los vecinos que nos tomemos la justicia por nuestras manos. Tenga en cuenta la autoridad municipal de que no nos conformamos que las cosas sigan como hasta aquí.

Sin Temor

Manacor

No te fies de tu sombra que algún día te hará traición.

Como la culpa nadie la quiere, resulta que el corresponsal de *Cultura Obrera* de Manacor insertó en dicho semanario un artículo con el refrán con que empieza el presente.

Me contesta sobre mi desconformidad de la conferencia de Manuel Badía, empezando por confundir los actos individuales con el de las sociedades manacorrenses, se refiere a que más bien sé echar la piedra y esconder la mano que no dar la cara.

¿Pregunto yo a este señor, si era hora oportuna al principiar el acto tenía que oponerme a ello, cuando yo tranquilo esperaba una enseñanza racionalista?

¿Tenía yo que ordenar a la presidencia que le suspendiese la palabra para hacerle cambiar de tema? ¿No se acuerda V. que las sociedades obreras repartieron unas hojas anunciando la conferencia racionalista?

¿Entonces a V. como delegado de esa campaña que le pertenecía?

A mi entender debía V. decirles el objeto del acto, de no decirlo V. faltó. De decirlo y no hacer caso de ellas faltaron Badía y Perona, de modo que puede V. elegir y si fué que por sus convencimientos sindicalistas les hizo tratar dichos temas de su capricho es V. el traidor e hipócrita, y no soy yo, porque traicionó a las sociedades obreras.

En cuando al acuerdo del telegrama me ratifico que se hizo con el silencio de los concurrentes y sólo con su voz alta y tenga V. en cuenta que yo les dije que no podíamos hacerlo, porque sólo éramos una pequeña minoría y no estábamos avisados por reunión para tomar ningún acuerdo, sólo nos habíamos reunidos para cambiar impresiones; esto debía a V. bastarle para ver mi desconformidad, ya que pretende de tanta inteligencia.

Sobre lo que V. dice que podía haberlo manifestado verbalmente y no haber escandalizado por la isla mi gran conciencia, lo mismo habría podido hacer V. conmigo; pero queriendo demostrar su gran ilusión que tiene en el escribir tampoco ha tenido valor para decirme verbalmente lo que ha demostrado que mi conciencia ninguna falta hace y mucho estorba su ilusión en las organizaciones de Manacor.

Vamos al pan, pan, si tanto le gusta tratar con gente hipócrita, lo demuestran sus actos que V. ya se ha convertido en uno de ellos, como lo dió a conocer moviéndose a los impulsos del deseo de figurar el año pasado al ser elogiado secre-

tario de la sociedad de carpinteros que presentó la dimisión por ser presidente de una juventud republicana. A la tarde vino Jaime Martorell y le formó una pequeña idea sindicalista bastando ese ligero viento para arrancarle de una política al sindicalismo, luego vinieron las elecciones de concejales y por un acta de concejal, en caso de triunfar, un torbellino de viento le arrancó de sindicalista a republicano, aceptando ser votado por candidato republicano disfrazado de obrero.

Creo que ya no hay traición, hipocresía, movimiento de impulsos de viento, tirar piedras y esconder la mano, que con lo que ya expresado queda basta la muestra de modo que juzgue el lector y mucha tela me queda para cortar si es necesario.

Mateo Daza

Manacor 12 Septiembre 1920.

Alaró

Las pruebas de la emigración

Sintiendo los obreros agricultores de Alaró la imperiosa necesidad de que con las actuales circunstancias se hacía la vida imposible se decidieron, en Junio último presentar a sus patronos (amos), una petición de aumento le cual les fué denegada por la mala fé y ruindad que impera en el interior de estos explotadores, pero los obreros llenos de convicción societaria se declararon en huelga lo que a los cuatro días fué resuelta con un completo triunfo de no ser así los patronos se hubiesen visto en el trance de perder toda su cosecha de trigo a causa de la falta de brazos. Pero acostumbrados de siempre estos señores a hacer lo que les daba la gana en su finca y ver la actitud de los obreros no les quedó otro remedio más que comer polvo.

E indignados dichos patronos a causa de su derrota, convinieron en formar un plan canallesco, impropio de hombres del siglo XX, plan reaccionario, cual fué el de despedir después de su cosecha a los obreros de Alaró, condenándolos por el hambre a la humillación de presentarse por precios más reducidos de los que cobraban. De derrota en derrota, otro fracaso fué esta intentona a causa de que los obreros convencidos de los buenos fines que persiguen se decidieron a emigrar hacia la Habana y dejar a sus fieros patronos para que ellos cultiva en la tierra y no se pudiesen aprovechar de las riquezas del trabajo ajeno.

La prueba de la emigración empieza a dar sus muestras de humillación patronal. Viendo que huyen de su patria chica los mejores menestrales, la flor de la juventud por culpa de las represiones patronales, suplicantes, los patronos, buscan a los obreros para que acudan a su trabajo, contestándoles de que es imposible porque manifiestan, y es verdad, de que los que no se han ido están en vísperas de marcharse.

Los canallas patronos, burgueses y gobernantes consienten de que la riqueza del trabajo se produzca en otra nación, mientras aquí se queda lo más ruín y lo más inútil.

Id compañeros y no volváis hasta saber que hemos dado el traste a esta cuadrilla de mercaderes de carne humana.

Un emigrante

**

¿Venganzas católicas?

El día 8 del corriente mes, día en que se celebra la fiesta en nuestro castillo de Alaró, asistió a ella entre otra gente un joven afiliado a la Juventud Socialista que, paseándose tranquilo, de pronto

acercóse a él un individuo diciéndole si tenía inconveniente en hablar con él, contestándole el simpático amigo nuestro que no tenía inconveniente alguno, dicho individuo es Cristóbal Bennasar afiliado a la Sociedad Católica Sportiva, le manifestó el fanfarrón (neo) a nuestro amigo que tenía que aprender de hablar y que estuviere prevenido que, el día menos pensado, le daría un recuerdo, porque el Comité de su nefasta Sociedad le había dado autorización hasta para apelar al atentado personal contra nuestro compañero, por la causa de que él y su Sociedad política no hacían más que difamar a su Sociedad católica.

Hay que ver hasta donde llega la hipocresía de estos cacareados católicos, ya que parece una realidad el que el comité de su sociedad da amplias órdenes para cometer cualquier infamia y el responde de ello ¡y que humanitario! ¡y que hermoso! Para vosotros son dichas amenazas, más os valiere a tí y demás de tu comparsa ideológica os callaseis y no daríais a comprender vuestra estúpida maldad y envidia.

¡Pueblo ignorante, date cuenta de quienes son estos falsificadores de la verdad!

Francisco Brunet

Bellezas Consistoriales

Con motivo de la llegada a este pueblo del cura párroco nuestro ayuntamiento acordó, por 11 votos contra 2, (de nuestros compañeros), agregarse a las otras entidades para conmemorar su llegada, pagando todos los gastos que hubiese. Perdido sería el tiempo si me entretuviese a explicar los adornos y festejos que le hicieron el ayuntamiento y demás gente que aún vive en la ignorancia.

Lo que si diremos lo mismo que nuestro compañero Rosselló les dijo que, cuando se trata de una mejora para el pueblo hay un concejalucho que dice: nuestro ayuntamiento a partido para gastar dinero y no sabemos donde llegaremos y luego todo el ayuntamiento hace la farsa de lamentar no poder realizar dichas mejoras por falta de dinero. Pero estos hipócritas fantásticos para esta obra perdida no miraron si había dinero o no, lo que les importaba en aquellos momentos era el demostrar su lujo y su hipocresía. Pueblo mira cuales son tus defensores y toma nota de todos estos fanfarrones para cuando lleguen las elecciones poder decirles, gastad dinero para obras de lujo.

Y vosotros católicos, bien os lucisteis, si es verdad que existe este dios este día seguramente que lloró todo el día, al ver lo que lo abandonabais ya que en vez de pensar en él os pasabais el tiempo divirtiéndolos con vuestra vanidad.

El de siempre

Alaró, Septiembre, 1920.

Triunfo de las sederas

Las operarias de la fábrica de sedas de los Hostalets formularon una petición de mejora en los salarios en vis.a del desequilibrio que existía entre las que trabajan seda y las que trabajan algodón.

De momento fueron rechazadas sus mejoras que solicitaban y amenazaron con ir a la huelga cosa que evitaron los propietarios concediendo lo que pedían las obreras.

Las valientes sederas pueden ano-

tarse otro triunfo a los muchos que han obtenido durante el tiempo que vienen perteneciendo a la Casa del Pueblo. Vaya, pues, una felicitación a las bravas sederas, y, al mismo tiempo, una carcajada para los neos-católicos que se mueren de tristeza y soledad. ¡Pobrecitos!, que el divino señor les ilumine. Amen.

I. F.

Sobre el conflicto de los panaderos

Buen número de compañeros panaderos siguen aun parados, efecto de la huelga, que desde hace tantas semanas vienen sosteniendo; y que debido a la indolencia, y parcialidad manifiesta de las autoridades tiene sumidos a un número regular de estos compañeros, (los mas capaces por cierto) a la miseria habiendo patronos que se relamen de gusto de verlos padecer no acordándose que son semejantes suyos.

Mucho ha contribuido a ello la clase obrera palmesana misma por haber mirado este asunto con notoria pasividad; pues bastante claro lo demostraron dichos obreros en su hoja manifiesto fecha 22 de Junio del corriente, en la que, de una manera palpable y clara pusieron a los ojos de todo ciudadano que quisiera enterarse los beneficios que sacaban los patronos panaderos en su industria sin omitir detalle; de lo cual se desprende que concediéndoles el aumento solicitado podían muy bien sin aumento en el precio del pan seguir ejerciendo su industria sin menoscabo.

Pero como resulta que esos desdichados patronos no están conformes con poca cosa, sino que cuanto mas ganancias tienen mas desean y siempre a expensas del sufrido obrero que es el que lleva la carga de la sociedad entera.

Si los ciudadanos de Palma, hubiesen tomado otro rumbo, por ejemplo; exigir en las panaderías el peso cuando compran la mercancía, otra cosa hubiese resultado; pues resulta que los patronos panaderos palmesanos, tienen la costumbre introducida por la rutina, que consiste cuando sube la harina por no alterar el precio del pan, le quitan una onza o dos o tres por pieza según tamaño y ya lo tienen arreglado.

No les daría el mismo resultado si se les exigiese la venta a peso, por parte del público; pues si por ejemplo, un saco de harina vale dos pesetas más, el aumento por kilo habría de ser de dos céntimos; cantidad insignificante, que no valdría la pena el aumento del precio del pan elaborado, y que redundaría en perjuicio del tahonero; lo que no sucede con el empleo del sistema rutinario de todos, tahoneros y consumidores; en favor todo de los primeros, y faltando todos a lo estatuido en las ordenanzas municipales las cuales son letra muerta para todos.

Además estos patronos se han valido de menores de edad, han trabajado de noche, presentando a la venta un pan malísimo; en donde se comprende sus malas condiciones por su elaboración deficientísima (salvo raras excepciones) lo cual no debiera ser permitido; pero como de las autoridades no podemos esperar nada, que redunde en beneficio de la clase obre-

ra y si todo cuanto pueda perjudicarnos, es por lo que nada esperamos ya, más que lo que podamos conseguir por nuestro propio esfuerzo que no está lejano el día de pedir estrecha cuenta a estos desalmados que tanto amor nos tienen.

La lucha final se avecina.... temblad.

El porvenir es nuestro: adelante.

La Comisión

VIDA OBRERA

Los carpinteros

Una vez solucionado los conflictos pendientes del locaut los patronos carpinteros se han reunido para contestar a la petición que habia formulado «El Desarrollo del Arte». Así que el martes 14 fué llamada una Comisión obrera por la Patronal para entablar negociaciones sobre las peticiones formuladas.

El 15 a las 7 de la noche se entrevistaron una Comisión de patronos y otra de obreros en la Patronal resultando de la entrevista las siguientes concesiones y negativas.

1.ª Los obreros pedían 1 pta. de aumento en los salarios mayores de 2'50 ptas. diarias. Los patronos ceden 0'50 pesetas.

2.ª Los obreros pedían 0'50 ptas. de aumento en los salarios menores de 2'50 ptas. Los patronos ceden 0'25.

3.ª Los obreros pedían 2 ptas. semanales para reparación de herramientas. Los patronos se han negado en absoluto.

4.ª Los obreros pedían 1 pta. de plus cuando trabajasen en vapores. Concedido, si bien esta petición se cumplía antes de pedirse.

5.ª Los obreros pedían 1 peseta de plus, manutención y vehículo cuando trabajen a dos Kilómetros fuera de la capital. Los patronos ceden 0'50 ptas., a 5 Kilómetros, manutención y vehículo.

«El Desarrollo del Arte» se reunió el 15 a las 10 de la noche dando cuenta en dicha reunión de las gestiones que habia llevado a cabo la Comisión con la de patronos acordando la Asamblea por unanimidad y gran entusiasmo la huelga.

Dado el estado moral de los huelguistas y lo aguerrida que es la Sociedad es de esperar un completo triunfo.

El Sindicato de Albañiles

El viernes día 17 del corriente celebrarán reunión general para presentar a los patronos una petición de mejoras en los salarios.

A la citada reunión se convoca a todos los albañiles de Palma y sus contornos.

De la huelga de los Yeseros Adornistas podemos manifestar que sigue por un camino excelente, pues los pocos

huelguistas que estaban sin trabajo hoy trabajan por su cuenta habiendo sido solicitados por diferentes propietarios para realizar trabajos de importancia.

Si la cosa no cambia de aspecto hay huelga para rato.

Hace unos cuantos días que se constituyó la sección de Marmolistas; sección que viene a engrosar las filas del Sindicato de Albañiles.

Fueron elegidos para los cargos de Presidente, Francisco Roca y Secretario, Bartolomé Gelabert.

Ha ingresado de nuevo en este Sindicato la Sucursal de Albañiles del Se- car de la Real con 52 afiliados.

El secretario general
Ignacio Ferratjans

Cuadro Artístico de la Juventud Socialista

Próxima a inaugurarse la temporada de invierno, esta Cátedra invita a todos los aficionados, (siempre que pertenezcan al Partido) a una reunión que se celebrará el próximo martes 21 del corriente a las 8 de la noche, para empezar los trabajos necesarios, nombrar el Director y organizar la primera velada-función, para el próximo Octubre y contratar las actrices que han de formar parte del Cuadro.

Suplicamos que asista a la reunión la Comisión de Festejos de la Casa del Pueblo.

Jaime Alorda

CONVOCATORIA

El Grupo Socialista de Santa Catalina convoca a todos sus compañeros asociados a la Junta general extraordinaria el domingo 19 para asuntos de importancia.

Suscribíos a «El Socialista»

AVISO

Los legítimos despertadores Alemanes, se venden en la Relo- jería de

Navarrete y C.ª

al precio de diez pesetas uno.

Sleto Esquinas, 24.—Palma

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92